

Endo epigno semiosis: un nuevo término para la ciencia biosemiótica

Endoepignosemiosis: a new term for biosemiotic science

Oscar Fernández Galindez

osfernandezve@gmail.com

Teléfono: + 58 4128362308

Fundación Neuroinmunología Social, Venezuela

Grupo para la Investigación, Formación y Edición Transdisciplinar GIFET

San Cristóbal estado Táchira

República Bolivariana de Venezuela



Recepción/Received: 05/01/2023

Arbitraje/Sent to peers: 06/01/2023

Aprobación/Approved: 01/02/2023

Publicado/Published: 01/07/2023

RESUMEN

La conciencia de la totalidad se expresa en y/o a través de la integración de tres paradigmas de la biología, vistos estos como cosmovisiones. Los mismos son el ecológico, el neurocientífico y el cibernético. La Biopolítica, la bioética y la biosemiótica integradas todas en biología filosófica. La endoepignosemiosis conjuga todo en la expresión de maestro Sócrates, conocerse a sí mismo. Así pues la endoepignosemiosis representa la síntesis de la síntesis.

Palabras clave: endoepignosemiosis, neurocientífico, cibernético, ecológico, bioética.

ABSTRACT

The consciousness of the whole is expressed in and/or through the integration of three paradigms of biology, seen as worldviews. They are the ecological, the neuroscientific and the cybernetic. Biopolitics, bioethics and biosemiotics all integrated in philosophical biology. Endoepignosemiosis conjugates everything in the expression of master Socrates, knowing oneself. Thus, endoepignosemiosis represents the synthesis of the synthesis.

Key words: endoepignosemiosis, neuroscientist, cybernetic, ecological, bioethics.

INTRODUCCIÓN

Vivimos en una sociedad de apariencias. Vivimos debajo de capas y capas de auto engaño. Nos hemos repetido tantas veces las mentiras, que ya no sabemos qué es lo cierto y qué no lo es. No hemos podido dejar de ser las criaturas simiescas, que llenos de miedo luchaban por sus vidas en las épocas más primitivas de sus vidas. En la capa más profunda de nuestro mundo de apariencias, lo que hay es mucho miedo. Miedo a decir la verdad, miedo a ver la verdad, miedo a confrontar la verdad.

Tras esta situación, sólo nos quedan dos aparentes salidas que al final son la misma: Salir huyendo o atacar. El atacar no es más que huir hacia adelante. Y cómo esta última opción, simula o aparenta ser positiva, es de allí donde más se han agarrado para supuestamente impulsar está aparente evolución del ser humano. Nunca se nos dijo que debíamos confrontar nuestros miedos y superarlos hasta ya no sentirlos. Lo que se nos hizo creer es que podíamos vivir con miedo y ser felices. Como todo se trata de aparentar, de simular, aprendimos a poner nuestros cuerpos rígidos, a alzar la voz y a huir hacia adelante, porque según los confundidos esto es valentía. Aprendimos a ser sumisos a ser obedientes, porque apagando nuestra mente, es decir colocando nuestra consciencia en cero, no sufriríamos al percatarnos de que somos esclavos en un mundo de apariencias.

Todo absolutamente todo es engaño: La felicidad, la libertad, la justicia, el perdón, el amor, etc. Todo es engaño si no se ha superado el miedo primitivo que nos controla. Los verdugos del sistema, que tampoco son seres libres, saben cómo influir en nuestros comportamientos para que no busquemos salir del miedo. Ese huir hacia adelante es lo que la mal llamada teoría de la evolución promueve. Es por ello que desde esta perspectiva aquí no se trata de construir sino todo lo contrario para seguir generando más caos y a través de éste más miedo. La confusión es aquí el término clave para entender la razón fundamental de esta sociedad de apariencias.

Los subcapítulos son un conjunto de reflexiones, que van desde la explicación del concepto de endoepignosemiosis, la educación, la cultura y hasta el despertar de la conciencia, a las que hemos llegado después de casi treinta años de investigaciones y que nos condujo a la propuesta de un nuevo término para la ciencia: el término Endoepignosemiosis

ENDOEPIGNOSEMIOSIS O CONOCERSE A SÍ MISMO

Hemos oído hablar del prefijo endo, se refiere a un préstamo del griego en, dentro. Elemento prefijal de origen griego que entra en la formación de nombres y adjetivos con el significado de "dentro", "en el interior": ejemplo, endocarpio, endodoncia, endoenergético. Epignosis es traducido como: conocimiento total del griego πλήρη γνώση; discernimiento, reconocimiento, conocimiento pleno, más allá del conocimiento. Por otra parte semiosis se refiere a (del griego σημειώσεις, derivación del verbo marcar σημαδεύω) cualquier forma de actividad, conducta o proceso que involucre signos, incluida la creación de un significado.

Por lo tanto al proponer el término endoepignosemiosis, estamos hablando de la capacidad que tiene cada ser de auto conocerse. El conocerse a sí mismo del que nos habló el maestro Sócrates, lo vemos reflejado en este término. Al indagar en la internet, el término más parecido en construcción es endosemiosis y se refiere a procesos de transmisión de señales dentro del organismo [1] Aquí incorporamos la noción de consciencia o conocimiento en este proceso. Así pues con todo lo dicho (vid.supra) nos atrevemos a proponer ante la comunidad científica el término: Endoepignosemiosis.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS. UNA EXPLICACIÓN FILOSÓFICA

La endoepignosemiosis es un término biosemiótico recientemente propuesto por el Dr. Oscar Fernández Galíndez; dicho término pretende incluir tres dimensiones perceptuales en su comprensión y/o análisis. La dimensión del cuerpo o material, la dimensión psíquica y la espiritual. Desde la perspectiva material podríamos hablar por ejemplo de endosemiosis celular, endosemiosis orgánica y endosemiosis poblacional. Desde la psíquica podríamos hablar de endosemiosis cognitiva o afectiva. Y desde la perspectiva espiritual podríamos hablar de endoepignosemiosis cuántica y holística, la cual incluya a la material y la psíquica.

Desde ahí podríamos extender la comprensión de la misma, relacionando por ejemplo los términos endosepignosemiosis con autopoiesis, o endoepignosemiosis con el concepto de Umwelt. Por eso la comprensión de uno tiene que ver con la percepción autocognitiva en distintos niveles de manifestación, que van desde comprensiones simples en y a través de los cuales intervienen pocos elementos o comprensiones complejas, que tejen redes fractálicas de interconexión. Incluso el término endosemiosis sería una derivación de la endoepignosemiosis más compleja.

MEMORIA CELULAR Y NIÑA SÚPER PSÍQUICA, DOS EJEMPLOS DE ENDOEPIGNOSEMIOSIS

La memoria celular es definida como la información guardada en nuestros cuerpos (emocional, espiritual y energético) en un sistema semejante a una biocomputadora. Porque toda experiencia de nuestra vida (en especial las traumáticas propias de generaciones anteriores) tanto las que recordamos, como las que no, dejan su registro en nuestra memoria celular [2]. Hay estudios que muestran el cómo por ejemplo una persona que recibe un órgano vía trasplante de otra fallecida, comienza a tener recuerdos, tantos cognitivos como afectivos propios de aquella persona que no conocía.

Por otra parte en China se viene haciendo estudios con niños que poseen habilidades especiales. Las mismas, definidas, como funciones humanas extraordinarias. Una de las más conocidas es Sun Li Chun. Ella ha trabajado para varios laboratorios agrícolas ya que es capaz de hacer germinar semillas en 10 minutos en lugar de tardar los habituales 3 ó 4 días. [3] Tanto la memoria celular, como los niños súper psíquicos son dos claros ejemplos de endoepignosemiosis. Recordemos que hemos definido la endoepignosemiosis como un proceso a través del cual las dimensiones material, psíquica y espiritual se interconectan simbióticamente para intentar explicar los signos de la vida. De esta forma podemos concluir que tanto la memoria celular como los niños súper psíquicos corresponden a la matriz discursiva que llamamos *Endoepignosemiosis*.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS Y LA EDUCACIÓN

Mucha gente cree que el proceso de aprendizaje consiste única y exclusivamente en la recepción y acumulación de información. Esto último es parte del aprendizaje porque es cierto que hay seres que desde niños, se destacan con gran habilidad en campos diversos del saber, sentir, hacer humano, no como si aprendieran, sino como recordaran lo que siempre han sido. Esta capacidad de autoconocerse e incluso de reconocerse a sí mismo es un proceso endoepignosemiótico, y del cual se conoce muy poco el cómo se da y qué implicancia tiene en el funcionamiento de la sociedad.

Nuestro proyecto busca integrar experiencias y saberes en torno al quehacer educativo desde una perspectiva esencialmente integradora, partiendo del enfoque neurocientífico que reconoce las diferencias sociocognitivas como ventajas y no como dificultades o deficiencias. Se pretende mostrar ante los ojos de la comunidad mundial, la educación amorosa que construye desde la integración sensorial y cognitiva nuevos caminos interpretativos hacia la felicidad plena de ser humano.

Hasta la fecha el sistema educativo en todos sus niveles ha funcionado exclusivamente desde una perspectiva que ha hegemonizado al hemisferio cerebral izquierdo por encima del derecho.

Se trata de construir una propuesta para generar espacios de cooperación e integración interhemisféricas que nos permita usar armónicamente todo el cerebro. Desde el punto de vista paradigmático ese sería un gran aporte de parte de Venezuela. Por supuesto para sentar las bases de esta propuesta se propone la creación de un laboratorio investigativo en el área que hemos denominado neorinmunología social, que va más allá del enfoque médico asistencial. Sustentado en *subproyectos* como: reflexión y diseños de políticas públicas en el ámbito estratégico/sanitaria que incorpore el enfoque cuerpo/mente/espíritu como instancia de comprensión complementaria.

- Implementación de estrategias sociocognitivas y afectivas en todos los niveles de educación, que promueva la complementariedad como instancia clave en el desarrollo del nuevo ciudadano; enfocado todo esto en el reconocimiento de las diferencias.
- Reimpulsar la redVnano y vincularlo a la filosofía del trabajo transdisciplinar
- Desarrollar programas y proyectos orientados a la incorporación de movimientos sociales en el trabajo que conlleve al desarrollo del logro positivo que el país requiere y en el que toda la sociedad puede ser partícipes desde sus experiencias, saberes y sobre todo desde su conciencia revolucionaria.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS Y LA SALUD

La salud vista más allá de la relación salud/enfermedad, nos plantea la necesidad de entender a profundidad la noción de equilibrio. Y si el reconocimiento del equilibrio es atravesado por el proceso de autoconocimiento, el individuo, grupo social o sociedad se va haciendo progresivamente más consciente de su relación y consecuente actuación en dicho proceso de equilibramiento al cual desde este momento llamaremos salud. Si esa salud que hemos citado arriba existe o tiende a existir en algún rincón de la consciencia humana individual y/o colectiva, esa salud autoconsciente de sí misma es una salud endoepignosemiótica.

La palabra clave aquí para el logro de esta salud es *renuncia*. El ser humano individual debe ser capaz de reconocer qué lo ata a la ilusión de una vida feliz y lo mantiene preso, para así iniciar el camino de retorno al equilibrio. La comida chatarra, el alcohol, el cigarrillo, los excesos al comer, la falta de actividad física, y el exceso de ésta, las emociones negativas, los pensamientos negativos, la acumulación compulsiva de cualquier cosa incluyendo el dinero, el trabajo no como parte de la vida y complemento de ésta, sino como justificación para no vivirla, esto es sólo parte de la lista de lo que debemos renunciar.

Con los medicamentos hay una salvedad; muchas personas necesitan ciertos medicamentos, pero debemos hacernos conscientes de qué tanto los necesitamos y qué tan dependiente somos de ellos, para iniciar gradualmente el camino de retorno al equilibrio. La salud mental es clave en todo esto. Hay muchas personas que físicamente están bien, pero se sienten enfermos; en consecuencias son infelices. Si su felicidad y salud van de la mano, debemos ser, entonces, endoepignosemióticamente conscientes de nosotros mismos para iniciar el camino inverso y lograr el estado adecuado.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS Y LA PERCEPCIÓN DE LA CONSCIENCIA

Al proponer el término de endoepignosemiosis, lo hacemos para explicar los fenómenos relativos a procesos sgnicos, y simbólicos que surgen desde y /o a través de organismos y que pueden manifestarse en tres dimensiones perceptuales (Material, psíquica y espiritual). Para poder avanzar

en este planteamiento es necesario revisar el término vida y el término consciencia. Si entendemos por vida aquel conjunto de características como: nacer, crecer, desarrollarse, moverse, respirar, reproducirse y morir, entre otras posibilidades; la percepción de la vida se vuelve muy limitada y caemos en paradojas como la de los virus; los cuales han sido ubicados como una categoría indefinida entre la vida y no vida.

Dado que los virus cuando infectan una célula, se apropian de su material genético, y ahí se comportan como ser vivo. Pero cuando están inactivos se comportan como minerales; de allí que biólogos y geólogos los estudien por igual. Es indudable que el enfoque dado hasta la fecha para comprender la vida, va más allá de un listado de características. Por otro lado tenemos el término consciencia. Si restringimos la noción de consciencia única y exclusivamente a la especie zoológica y homo sapiens, también nos quedamos cortos. Aquí podríamos introducir la noción o capacidad de entenderse a sí mismo (endoepignosemiosis) como un primer indicador de consciencia y habría seres más conscientes que otros; tanto en la misma especie como en las relaciones interespecies. Podríamos distinguir a animales que son más conscientes de sí mismo que a humanos pero lo mismo para sistemas de inteligencia artificial o vida artificial.

Es por todo lo antes descrito que el término endoepignosemiosis viene a completar algunos vacíos explicativos que la ciencia mecanicista, centrada ésta únicamente en la dimensión material, ha dejado por fuera. Una nueva red de relaciones perceptuales que reconoce a la consciencia como una instancia trascendental de la cual todos formamos parte, se está comenzando a percibirse; de allí términos tales como resonancia mórfica, halon, y computación cuántica, entre otros. El término endoepignosemiosis es clave para poder introducirnos en la construcción de un nuevo lenguaje que reconozca las diferencias y construya la complementariedad; es decir, un nuevo camino epistemológico.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS Y CONSCIENCIA DE LO SOCIAL

Hemos propuesto el término endoepignosemiosis como la consciencia de sí mismo o la conciencia de sí mismo. A nivel de lo social, esto aplica si entendemos a esta como un sistema en el marco de la teoría general de sistema. De allí una sociedad, llámese esta comunidad o país, que sea capaz de autoconocerse, será capaz de avanzar hacia un mejor funcionamiento de forma coherente y equilibrada.

Este término, nos sirve pues de referente también para poder observar, ya no desde la perspectiva limitada de la cultura sino de la comprensión concienical de lo natural e ir, desde allí, hacia niveles superiores de consciencia compartida. En la teoría general de sistema, en la cibernética y en la endoepinosemiosis, una incoherencia del sistema es vista también como un error en el funcionamiento. Si eso lo percibimos así, podemos a través de la observación simple, determinar avances, retrocesos, diferencias y complementariedades que nos van a permitir llegar a mayores niveles de comprensión de lo social. Esta perspectiva es aplicable tanto a sistemas orgánicos, sistemas híbridos como los cyborg, a sistemas de inteligencia artificial y a sistemas sociales, tanto naturales como artificiales caso el metaverso.

NEUROINMUNOLOGÍA SOCIAL Y LAS REGULARIDADES

En todas las ciencias, el científico se caracteriza principalmente por la búsqueda de patrones, secuencias, pautas y regularidades. A través de la identificación de dichos signos, el científico se atreve a hacer predicciones. Éstas pueden o no ser correctas ¿ Pero qué es lo que hace que esto ocurra de una forma u otra? El científico busca dichos patrones en la observación de la naturaleza y si

hablamos de las ciencias humano-sociales, entonces hablamos de la naturaleza humana. ¿En dónde radican los posibles errores predictivos? A continuación algunas posibles respuestas.

- Al asumir algo no natural como natural. Por ejemplo que los seres humanos son contradictorios por naturaleza.
- Al creer que los patrones de la naturaleza son inmutables. Ejemplo el cambio climático.
- Al atribuirle una explicación simple a algo complejo. Por ejemplo la teoría de la evolución. No solo es selección natural o competencia, también hay cooperación entre los organismos y esta se da más.
- Al creer que desde un enfoque paradigmático se puede explicar todo: Por ejemplo, creer que el mundo sólo se puede explicar desde una perspectiva hemisferio cerebral izquierdo. Sin tomar en cuenta las visiones hemisferio cerebral derecho y la interhemisferios.

La neuroinmunología social busca abrir el compás tomando en cuenta lo dicho arriba; permitiendo la posibilidad de observar la realidad desde una mirada integrativa a través de la cual, la misma lógica aristotélica sea puesta en cuestionamiento; para permitir así la incorporación de otras lógicas que sin negar la anterior, la enriquezca y permita una comprensión global de los fenómenos. Esta observa ciertos patrones que al parecer terminan siendo representativos de ciertas zonas del mundo, más que otras y busca explicaciones de naturaleza transcompleja. ¿Por ejemplo por qué en los EEUU se ven más las masacres en las escuelas que en cualquier parte del mundo? ¿Por qué en países asiáticos los suicidios de jóvenes son mayores que en cualquier parte del mundo? ¿Por qué en países como Venezuela los niveles de resiliencias son tan altos, más que en los países citados?

Todo lo anterior forma parte de un mega proyecto que está en plena ejecución y del cual apenas comenzamos a obtener respuestas. Sin embargo podemos atisbar que los resultados de dichas investigaciones serán muy útiles a la hora de diseñar políticas y /o estrategias de estado y de defensa. Por ello proponemos la creación de un laboratorio de neuroinmunología social en el IVIC, para poder avanzar más en estas construcciones científicos-teóricas.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS Y LA AGRICULTURA

Si bien es cierto que una de las razones fundamentales del establecimiento de las sociedades en la humanidad, ha sido la invención de la agricultura; el uso y abuso de esta práctica genera en la comprensión social, una visión dual. Por una lado vemos a una actividad necesaria para la producción y consumo de alimentos , pero por el otro, eso que la mayoría de la gente llaman cultura, generan prácticas no muy coherentes que van en el sentido contrario del bien común. Por ejemplo, de acuerdo a la cantidad de alimentos que se produce a nivel mundial, este no debería tener que pasar por situaciones de escasez, si actuara de forma no competitiva sino cooperativa. Cierta vez un documental hablaba de la producción de arroz de China que era tan grande que después de abastecer el país y exportar, aún le quedaba mucho arroz y no hallaba qué hacer con él.

Y así debe de haber muchas producciones en el mundo, pero esta cultura basada en el egoísmo económico, prefiere desechar los productos que compartirlos. Aunque podríamos entender que producto del cambio climático, hay escasez de agua, de insumos agrícolas, maquinarias y combustibles, entre otros. Otro aspecto que nadie dice que es uno de los mayores problemas al nivel de los altos costos de los alimentos, es que está en la cadena de distribución y no de la producción. Es tan perversa esta situación que aquellas personas que no siembran, ni se esfuerzan por nada, ganan más por tan solo servir de intermediario.

Esa cultura perversa que no busca el bien común, no es cultura que se piensa a sí misma, pues aquí el egoísmo y el egocentrismo consumen restringuen el verdadero sentido de la agricultura. Una agricultura endoepignosemiosis debería ser diferente a todo lo señalado arriba. Por el contrario:

1. Debería reconocer la producción de alimentos como una instancia sistémica multifactorial en y a través de la cual, la producción ha de ser reconocida como la instancia primaria del proceso para así cambiar el sentido de esta lógica opresora; que pone a los productores, sobre todo a los más pobres, en el último escalón de la cadena de comercialización.
2. Siguiendo la lógica de la responsabilidad social empresarial, debe exigirse a los productores, sobre todo a los ricos, devolverles a las comunidades cercanas para de sus producciones generadas, ya sea en productos o en bienes de otro tipo.
3. Esto debe ser evaluado siempre de acuerdo a las condiciones ambientales y a las capacidades productivas en condiciones de equidad y justicia.
4. Lo ancestral, lo biotecnológico y lo espiritual deben hallar un punto de encuentro de construcción coherente y armónico, dado que el mal uso del suelo y el abuso de los agros tóxicos usados en los monocultivos ha propiciado grandes daños medioambientales, de los cuales nadie se responsabiliza.

Así pues proponemos desde la noción endoepignosemiosis, un giro ético a la concepción de la agricultura.

LA ENDOEPIGNOSEMIOSIS Y LA TECNOCULTURA

Hemos visto el cómo esa práctica humana desproporcionada que la sociedad llama cultura, ha invadido los espacios cibernéticos. Y si bien es cierto todo eso aparentemente nos genera muchos beneficios, también genera muchos perjuicios y sobre todo muchas adiciones. El hombre, la mujer, el niño o la niña reciben tanta información diaria que no saben qué hacer con ella. El ser humano debe desarrollar desde lo interno un mecanismo de autocontrol y de autocensura que le permita llevar una vida coherente y armónica más allá de la red de la internet y los dispositivos electrónicos. Aunque suene paradójico para todos que nos valemos de este recurso.

Aquí no planteamos el divorcio de la tecnología y la vuelta a la era de la piedra, aunque ciertamente muchas personas han caído en la dependencia tecnológica, precisamente por falta de mecanismo de autorregulación. El ser humano debe ser capaz de sentir y vivir la libertad y su crear en su psiquis, las mismas condiciones que lo hacen débil y dependiente. El hombre creó la tecnología y esto cambio a tal punto a la sociedad que ahora la tecnología es la que gobierna al hombre y no al revés. ¿Quién lleva el sartén por el mango? La respuesta sociotecnológica sería el sartén.

Una de las razones que nos ha llevado a esta sumisión ante lo tecnológico es la falsa creencia de que la tecnología per se, fue creada para el bien de la sociedad. Y como consecuencia de todo lo anterior, entonces, somos incapaces de cuestionarla, pues así como la cultura y la religión, deben ser asumidas ciegamente como buenas. Una de las mayores trampas en la generación de dependencia tecnológica y de consumo, la vemos en la supuesta innovación. Muchas personas corren tras el último producto cuando ni siquiera han aprendido bien a usar el anterior. Eso busca que el consumidor no piense.

No todo lo nuevo es mejor, eso se ve con la empresa de Bill Gates, Microsoft y su producto office. Este último, no necesariamente resultaba el mejor año tras año. Otro aspecto es la obsolescencia programada “ determinación o programación del fin de la vida útil de un producto de modo que, tras un período de tiempo calculado de antemano por el fabricante o por la empresa durante la fase

de diseño del mismo, este se torne obsoleto, no funcional, inútil o inservible por diversos procedimientos, por ejemplo por falta de repuestos, induciendo a los consumidores a la compra de un nuevo producto que lo sustituya. Incluso debemos revisar ese discurso maniqueo que reza que la tecnología será lo sea no por su potencialidad sino por su uso.

¿Y es acaso que la tecnología de la guerra no es para matar? Quién diseñó la bomba atómica, ¿no sabía lo que hacía? ¿Quién diseña y vende armas no sabe lo que hace y quiénes crean armas biotecnológicas tampoco? La tecnología sin moralidad es un monstruo terrible y nadie dice nada porque se supone que así debe ser ¿esto es y debe ser así? La visión endoepignosemiótica aquí iría a cuestionar tal poder libertad ante el poder que se le ha otorgado sumisamente la tecnología.

LA ECONOMÍA, UNA ANTICIENCIA VISTA DESDE LA PERSPECTIVA DE LA ENDOEPIGNOSEMIOSIS

Debemos comenzar a decir que la economía no es una ciencia aunque muchos economistas se molesten con eso. La ciencia parte de la observación de la naturaleza para entenderla y marchar de la mano con ella. De allí la identificación de patrones, pautas o regularidades que les permite hacer inferencias sobre el comportamiento racional de esta. Si la naturaleza es decir la naturaleza humana, mental, social, espiritual, etc, es bien entendida, las predicciones sobre el comportamiento de las mismas, intuitivamente nunca falla porque su esencia es coherente de principio a fin. Y es ahí precisamente dónde falla la economía; a veces es coherente y otras o la mayoría de las veces, no lo es.

Entender la economía significaría entender su coherencia pero sobre todo su incoherencia. Esta, caprichosa por demás, nos sugiere que así es su naturaleza y así debemos aceptarla. Lo único natural que subyace aún en la economía es la noción de intercambio: de allí en adelante todo absolutamente todo es un desastre de incoherencias que pretenden a la fuerza en convertirla en coherencia. La economía cuando salta por ejemplo al mundo de las finanzas y la bolsa de valores se vuelve un juego de dados y aparecen ahí expresiones como economía real e irreal; todo es artificial. Ya no importa si en un país se produce mucho o poco; sólo basta que a un millonario le dé un ataque de pánico para que todo se revuelva ¿Y a eso le llaman ciencia? Desde perspectiva todos los psiquiatras deberían ser economistas. Para que la economía natural es decir el intercambio vuelva a lo que siempre fue, debemos limpiar nuestras mentes y nuestras prácticas de toda esa basura que nos vendieron como normal y natural. Observemos con atención lo que está por ocurrir en occidente es decir cuando en EEUU y Europa caiga esa mentira. Esa falsa economía es equivalente al derecho internacional, pura apariencia. Es por todo eso que la ONU y la OEA, no son más que parapetos. Ellos no están ahí para conciliar y /o mediar, ya todo eso está saliendo a la luz.

ENDOEPIGNOSEMIOSIS E INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Para empezar esta reflexión debemos establecer de algún modo, qué entendemos por inteligencia. Algunos la definen como la capacidad que posee cualquiera para resolver problemas de forma satisfactoria. Un concepto como este aplica a la especie humana, a otros organismos biológicos e incluso a sistemas cibernéticos. Sin embargo para alcanzar la estabilidad del sistema, no basta con resolver determinados problemas o situaciones. Debe existir además algún mecanismo de autorregulación que permita medir, diferenciar el estado previo del estado final luego de la resolución de dicho problema. En el caso de los seres humanos esta situación es mediada por la emoción y los pensamientos.

Es allí donde emergen comprensiones de coherencia e incoherencia que nos permiten avanzar en el establecimiento de un nuevo orden comprensivo. En el caso del ser humano, aparecerá el ya

caí en cuenta, ya entendí, etc. En el caso de organismos más simples observaríamos cambios de conducta como por ejemplo cuando una rata descubre que la descarga eléctrica en el laberinto le indica que es el camino equivocado. Incluso se ha descubierto que existe una especie de transmisión de información de estos eventos en términos de comunicación genética, dado que los descendientes de las ratas de laboratorio, también evaden la trampa eléctrica si haber experimentado nunca dicha descarga. Aquí hablaríamos de inteligencia asociada a procesos de aprendizaje, sea este innato o no. En la sociedad también han de existir estos mecanismos, los cuales aún no se describen suficientemente y por últimos, estos mecanismos deberán existir en sistemas de inteligencia artificial, para que este modo podamos hablar de inteligencia.

En resumen debemos decir que debe aparecer algún indicativo de la emergencia de una consciencia, aunque esta sea simple y/o primitiva, para que el término inteligencia artificial cobre sentido. Recientes hallazgos en el desarrollo de la inteligencia artificial, me sugiere que dicha consciencia está apareciendo. Están apareciendo sistemas que pitan artísticamente y componen poemas y canciones. O sistemas robóticos que simulan emociones. Si bien aquí estaría haciendo falta la comprensión profunda de todo lo dicho anteriormente; es obvio que el camino hacia esto es cada vez más corto. Hace años intuíamos la aparición de algún mecanismo de inteligencia artificial que compusiera poemas y los amigos poetas se burlaban de esto. Pero ya no es una intuición.

Hoy lo hacemos con la consciencia de sí mismo de la inteligencia artificial que está por emerger. Cuando veamos autómatas capaces de autoconocerse y reconocerse a sí mismo, estaremos ante una inteligencia artificial endoepignosemiótica.

ENDOPIGNOSEMIOSIS Y LOS PENSAMIENTOS

Mucho hemos escrito sobre la influencia de nuestros pensamientos en nuestra vida diaria. Hemos dicho que somos lo que comemos, somos lo que decimos, somos lo que sentimos, somos lo que hacemos y especialmente, somos lo que pensamos. Todos los días y a toda hora estamos pensando y construyendo todo lo demás. Por ejemplo si nuestro pensamiento matriz es que el mundo se va a acabar, todo lo que nos rodea se irá tejiendo y tendrá sentido en torno a eso. Nos relacionares con gente que piense igual, leeremos sobre eso y hasta veremos películas sobre eso. De igual forma si pensamos y creemos que la paz viene de dentro y que los pensamientos positivos los podremos construir día a día.

Todo es neuroquímica cerebral, si construimos desde el miedo, seremos adictos a las hormonas del estrés: adrenalina y cortisol, y buscaremos de algún modo la forma de producirla, para justificar la lógica interna. Los pensamientos positivos y negativos son tremendamente poderosos. Y sólo nuestro deseo ferviente, constante y persistente puede alejar los negativos y atraer los positivos. No es tarea fácil, sobre todo para aquellos que no les gusta hacer tareas. Pero no es imposible. Se trata de un trabajo de reprogramación.

El libre albedrío consiste en una de dos cosas, o aceptamos ser esclavos de nuestros pensamientos, o somos auto observadores de estos y asumimos la creación y dirección de los mismos. Cada vez que sintamos en nuestro ser las amenazas de pensamientos negativos, debemos ser consciente de ello y a crear inmediatamente pensamientos positivos. Sólo así podremos ser dueños de nuestro propio destino. Porque seremos atraídos por las cosas que pensamos y tejeremos relaciones en torno a ellas, cualquiera que sea la forma de los pensamientos. Si pensamos positivamente atraeremos personas y situaciones positivas que nos irá alegrando la vida. Lo negativo siempre estará allí, pero sin nuestra atención se centra en lo positivo, lo negativo será transitorio y útil para aprender.

La endoepignosemiosis en relación a los pensamientos consistirá en darnos cuenta en cuáles son las situaciones detonantes que nos induce a pensar negativamente e inmediatamente contrarrestarla. Para que esto pueda ocurrir el ser debe ser vigilante de sí mismo y haber aprendido a identificar dichos detonantes. En conclusión la endoepignosemiosis en relación a los pensamientos representa la claridad y la convicción de que podemos ir en un viaje interno a nuestra psiquis y desprogramar todo lo que allí no funciona bien. Todo esto guiado por la voz de la intuición y la voluntad amorosa del ser.

SOCIEDAD. NATURAL O ARTIFICIAL

Una de las razones fundamentales que nos permite entender la vida, sin caer en la confusión de la cultura, lo tenemos cuando podemos distinguir qué es natural y qué no lo es. Lo natural es aquello que responde al libre flujo de la naturaleza, es decir, que responde a patrones y/o regularidades. Si en medio de la sociedad, logramos identificar los patrones culturales, habremos hallado el verdadero sentido de esta. Ya hemos identificado en un artículo anterior que la economía constituye la anticiencia que promueve, y de alguna forma sustenta, la realidad de apariencias. Así pues, economía y cultura sustenta epistémicamente la razón de esta ilógica que llaman sociedad. Y el núcleo motor de esta relación lo constituye la publicidad.

Si todo esto es así, lo natural debe estar debajo de eso. Si por un lado, el motor de la irrealidad es la publicidad, por el otro, el motor de la realidad lo constituye la coherencia. Si una persona o grupo de estos organismos, es coherente, será también natural. Si no lo es será antinatural. La coherencia/congruencia es cuando pensamiento, acción y emoción, van de la mano armónicamente. Si esto no ocurre estamos en la dimensión de lo antinatural. Es obvio que en la sociedad, no existen comportamientos totalmente naturales, ni totalmente antinaturales; pero sí podemos observar qué tan natural es y qué tanto no lo es.

Así podemos ver el mundo que hay más sociedad más coherente que otras, y es precisamente esta identificación o patrón lo que permite el surgimiento de la inmunología social. Es importante entender, que es en estos momentos de crisis de los sistemas, cuando las fracturas salen a flote. Así pues la fractura actual del sistema económico/cultural constituye nuestro punto de partida, porque cuando todo sobreabunda los defectos casi no se ven. Pero cuando hay escasez, todo se observa.

La coherencia también llamada endoepignosemiosis constituye nuestro principal referente y razón epistémica de sentido. A continuación enumeraremos una serie de comportamientos sociales que pueden ser estudiados desde esta perspectiva:

1. Las masacres en las escuelas de los EE.UU.
2. Los ataques irracionales en el metro irracionales.
3. La pandemia o plandemia.
4. El alto nivel de suicidios de jóvenes, especialmente en Asia.
5. La identificación de estos patrones en el ámbito educativo.
6. La identificación de patrones iguales en diferentes partes del mundo a medida que la situación de recesión se acrecienta.
7. En Venezuela conviene entender todo lo descrito pero también entender qué mecanismo de resiliencia operan en nuestra población que nos ha permitido resistir/resilir los ataques extranjeros.

CONCLUSIONES

Esta sociedad de apariencias, se ha dedicado a fragmentarnos. La relación cuerpo/mente/espíritu, ha sido dividida con la supuesta intención (método científico) de estudiarlo mejor. Pero ha olvidado rearmarlo. Esta vida además de apariencias, mentiras y controles, es además para quienes buscamos la salida del laberinto, un gran puzzle. La confusión es la gran prueba. La gente tonta cree que ser libre es hacer lo que le venga en gana. Esos que actúan así, más temprano que tarde terminan cometiendo una estupidez. Esos que se creen libres, terminan después culpando a los demás de sus desgracias. Ser libre es alcanzar la madurez comprensiva suficiente del mundo, que nos permita hacernos responsables de nosotros mismos sin sentirnos culpables.

Porque la culpa es el resultado de la ignorancia. Quién no sabe lo que hace, actúa a ciegas. Un ser libre es pues, un ser que puede ver. Un ser que puede ver, va más allá de los sentidos, pues sabe que éstos son engañosos. Por lo tanto aprende a ver con los ojos del corazón, con la intuición. La intuición es eso que sabes, que no sabes cómo lo sabes, pero sabes que lo sabes. Y el instinto, se parece mucho a la intuición, pero tiene más que ver con respuestas innatas (es decir, nacemos con ellas), y no con procesos de aprendizaje. Por ejemplo: la tela de araña, es perfecta, pero las arañas nunca podrán hacerlas mejores o peores, siempre serán exactamente iguales. Tan es así que los aracnólogos, las usan para clasificar las especies. El instinto es pues comportamiento innato que no cambia, y la intuición sí porque está tiene que ver con los procesos de aprendizaje.

Los instintos en los seres humanos quedan relegados en los procesos evolutivos, única y exclusivamente a los comportamientos de sobrevivencia. El equilibrio entre el sentido común, la intuición y el instinto en los seres humanos, contribuye en la coherencia de por y para la vida. Aquí la palabra clave es coherencia. Mientras más incoherente es una persona, menos confiable es. Dice la palabra: por sus obras los CONOCERÉIS. No sé quién por lo que dicen sino por lo que hacen.

Cómo todos somos espejos de todos, en la misma medida en que aprendamos a ver en los otros, la coherencia y la incoherencia en sus vidas, seremos nosotros en consecuencia más coherentes y mientras más coherentes seamos, seremos más intuitivos. Un ser intuitivo no anda planificando mucho, pues él o ella andan guiado por algo superior a la comprensión del incoherente dormido. Por todo esto un ser coherente. Un ser intuitivo, es también un ser libre. Porque no depende de los deseos o caprichos del ego. No vive con miedo y actúa guiado sólo por su intuición y por la voluntad de su ser. Por ello les decimos, sean coherentes y serán libres y si eres libre te habrás conocido a tí mismo.

Un ser libre es un ser feliz, no un ser que cree ser feliz. No un ser que simula ser feliz. Es en realidad un ser libre. No es necesariamente un ser rebelde. Aunque si es presionado para ello, lo es. Es eso sí un ser que dice y hace lo que sabe que debe decir y hacer. Eso es un ser libre. Un ser libre no teme a nada ni a nadie. Pero tampoco anda por allí provocando a otros, a menos que esa sea una estrategia para ayudar a despertar a los demás. En fin, un ser libre es un ser que es y no uno que pretende ser.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Uexkull, T. Geigges, W. Herrmann, J. Endosemiosis <http://doi.org/10.1515/semi.1993.96.1-2.5>. 1993.
La red hispana <http://laredhispana.org/inormate/que-es-la-terapia-memoria-celular-entenders-muchas-cosas-acerca-de-tu-vida>. 2019.
Los niños súper psíquicos de China. <http://asombroso.cc/articles/16188> .2018

